sska 東竇協

2000年7月25日

No.134



17心之心 (子具) 好水無也

特集 I /第28回総会記念講演「透析の自己管理と検査データ」 II /座談会「透析者・私が結婚をきめたとき」

■「ごぞんじですか」/糸賀久夫…9■コラムおおつか発/森義昭…16■東腎 場活動の窓…18■清瀬園からのお知らせ… 20■私たちの患者会/小豆沢病院 腎友会…21■会員さん訪問《ランター / 一部では、1000年に、1000年では、1000年

東京都腎臓病患者連絡協議会 (東腎協)

事務局・歴

郵便振替口座 00150-0-128390 ☎03-3944-4048 FAX03-5940-9556 E-mail tozin@ms; biglobes.ne;b http://www.asahi-net.or.jp/* wi9m-smjm/foujinkyou.htm

特集 I /第28回総会記念講演

透析の自己管理と 検査データ



講師:東京医科大学・腎臓科 科長 人工透析部 部長 中尾 俊之 教授

はじめに

一九七二年の1~三年前から透析の医療というものが健康保険で支払われる透析の医療というものが健康保険で支払われる透析の医療といけであります。私もその当時からその大きたわけであります。れるその当時からその大きたけであります。れるその透析の治療が患者さんに行われたのが一九六○年代だと聞いております。

イのこれに乗ってした。 イのこれに乗っている。 イのこれに乗っている方を少したも数おうとなって命を落とされる方を少したも数おうとなって、人工透析の治療を繰り返し、定の間隔で行うと、患者さんはお元気になられる間隔で行うと、患者さんも新たに体験してこれは疲者自身も患者さんも新たに体験してこれはを発信ししい治療だと明いております。 その後を無してきたと聞いております。

を は第二人回東京都腎臓利患者連絡協議会総会 ということで、このように整大な会を催され けれ ということで、このように整大な会を催され けれ

よって保事症になって命を落らずのを少しでよって保事症になって命を落らずのを少していたし、その後一九八〇年代からは、普通のが目標になってまいったと思っています。 マーユー 九九〇年代からは、それだけではなくこくの方の腎臓の力はなくても、持って生まれた寿命、天寿というのを含ってきるような。そういうところにもっていこうというのが透析音像のく、秋々のそして管線の目標になってもていると感じるわけです。

一九七二年当時の日本全体で遺析を受けている方というのは、二万人位だったように思います。それが一九九九年度では、約110万人を大きく発展しているわけです。ちょうど日本人の大体五〇〇人がら六〇〇人位につ人の表にとに区切ってみますと、二〇〇人に一人位になるのではないかと思います。ですから透析を受けておられるという状況があるかと思います。ではから透析を受けておられるといっても決しているということになります。でするということになります。でするということになります。でするということになります。でするということになります。でするということになります。でするということになります。でするということになります。

年齢が大体六○歳ぐらいと上がっています。 ・おきは透析を受ける方の元気のよさが全然違 ・まずは透析を受ける方の元気のよさが全然違 ・おきは新規に透析を受けられる方の平均 ・おしています。

目標というのも時代とともに少しずつ変わっ

てきたように思います。一番最初は腎不全に

ザーの性能がよくなってきています。 そのほか糖尿病性腎症の方が増えてきていま があるわけですけれども、まずはダイアライ ていると思います。その裏にはいろんな進歩 す。それから透析の時間が随分短くなってき

があります。そのほかに新しい薬がどんどん などがかなり改良されてきているということ きかわったり、 以前は酢酸が主流でしたが、今は重炭酸に置 てきております。透析液も改良が加えられて、 置いてある透析装置が非常に性能がよくなっ よくなっています。それからベッドサイドに ます。そしてダイアライザーの滅菌法が随分 ほか老廃物の除去効率も一段と上がっており どうかというのは別問題ですけれども、 だし一時間にそんなに取ってしまっていいか トルでも三リットルでもどんどん取れる。 リットルとかそのぐらいが限度だったのです 年頃は、 今のダイアライザーですと あと透析液の中身の組成濃度 除水量は一時間に八〇〇ミリ

番大事な血圧

思います。

出てきて、

健康維持のために役立っていると

く検査というと採血の検査というようなこと 検査」ということになりますけれども、 一番大事な検査というのは血圧の検査では 頭が行きがちですが、 それで本日のテーマの「透析の自己管理と 透析を受けている方

か心胸比が増えるということが体の中の塩分 すけれども、これは体重を計ることが一番 まっているかという検査ということになりま

のがないかどうかも、もちろん一緒に見ると ります。そのほか、肺の病気とかそういうも

指標になります。そのほか血圧が上がると

は高血圧というふうに定義がされておりまし 三〇、下が七〇~八五で、一四〇~九〇以上 と正常な血圧というのは大体上が一一 て、血圧はなるべく低い方が心臓とか脳血管

内に塩分と水分がたまってくるということが になる方も多いのではないかと思います。体 多いのですけれども、透析後にはかなり正常 透析を受けられている方は血圧の高い方が

だからといって目の前ですぐに脳卒中にな たり心臓障害になるわけではありませんけれ 計のデータから出ております。ただ、高血圧 いほどリスクが大きくなることが世界中の統 動脈硬化が進行する危険は血圧が高ければ高 高血圧の一番の原因になります。 高血圧では脳卒中や心臓の障害、あ るい

らって忘れずに飲むということが、まずは 下がらない場合は、 塩分と水分を控える。それだけではなかなか 圧が高い方がいらっしゃいましたら、まずは うことが言えるかと思います。ですから、 なりこういうリスクが高まってきているとい 長い間高血圧が続いておられる方は 血圧のお薬を処方しても

障害の病気にかかりにくいわけです ないかと思います。それでWHOの基準です トリウム濃度というのは塩分のとり過ぎ、 ーターになっているわけです。血液検査のナ と水分の貯まり具合を検出する三つのパラメ ただし塩分をたくさんとってしまうと、 とらないようにすることが一番なんですが ないという方が多いかなと思います。水分を るのが理想的なのですけれども、 方でしたら、二・五キログラムぐらいに抑え 大体五%ぐらいに抑える、 のです。透析から透析の間の体重の増加を、 いか少ないかというのは決してあらわさな

五〇キログラム

多

そうも

というような循環になります ので、水分と塩分はとにかく抑えていくと のものがとりたくなるということがあります 分をとりすぎると逆に不思議なもので、 ないうちに、水分が体に入ってしまっている いうちに自分であんまり飲んでいるつもりの 仕組みで自然にのどが渇きますので、 ですから、まずは塩分を抑えるということ 基本中の基本かと思います。 それでも水

いかどうかを、 もあります。 胸の幅が小さい方は、これが大きく出る場合 うことが大事です。 五〇%ぐらいということになりますけれども その比を見るわけです。通常では大体四〇~ 心胸比は、心臓の幅と胸の幅を測りまして 体の中に塩分・水分の過剰が残っていな 胸のレントゲン検査は主に心胸 検査しているということにな

番大事かと思います

そこで水分と塩分が体の中にどのくらい

と日常行われている検査が、基本で一番大事として「常大事なのが血圧の検査ということ、あるいは胸のレントゲンによって心胸比を測るという、割レントゲンによって心胸はを測るという、割いうことになります。

栄養状態を正常に

だと思います。

次に、腎臓が悪いということになりますと、 が貯まってきますので、それを除去するとい ろわけです。それで主な検査項目としては、 るかけです。それで主な検査項目としては、 となりなりなりなってい。 が貯まってもますので、それを除去するとい ろわけです。それで主な検査項目としては、

展素窒素は、我々が食べる物の特にたんぱ で質、つますは、我々が食べる物の特にたんぱ でのといった格好で出てきます。ですから、 たんぱく質を多くとり過ぎてしまった場合は 増えてしまうということになります。

クレアチニンは、これはあまり食事に関係から、自分の体の筋肉から、一定の割合でいるというような老廃物です。 つも出てきているというような老廃物です。 いということになります。そのほかB2ミクログロブリンというのは、透析を長期にされ、アている方の場合、これが関節にたまって、ア

あるいは感染症とか病気が増えるということすと、やはり脳卒中・脳出血が多かったり、

いうことで注目されてきています。これも食事と関係をしに、一定の割合で体の中から廃年されてきます。ですからことをいいますと、尿素窒素が自己管理の面で血液検査に反映されてくる老廃物かと思います。

最近の人工透析は、非常に効率が良くなりまして、四時間位の側に正常な人と同じ位にまして、四時間位の側に正常な人と同じでは、の間に食事準法のむちゃをしますと、たまり過ぎてしまうというとがあるわけです。 かるのいはかりなんとかりンとか、そういう ものも同じような波が出てくるわけです。

元気で健康で維持するために大事なことは、 栄養の状態が過剰ということが最近特にアメリカな 火変の状態が過剰ということが最近特にアメリカな くたってしまったという状態になります。一般の社会 人では、過剰な人が多くなって問題になって おりますし、特に欧米人では太り過ぎという ことで問題になっています。そういう栄養の ことで問題になっています。そういう栄養の こが世界の率が増えるとか、そういうりスク ・節度家の率が増えるとか。そういうりスク が高まるといわれております。 でも一方、栄養の状況が不足になってきま

確かめられておるわけです。というのが病気になる率が低いということが、になりまして、太り具合がちょうどいい状況

大体透析を受けられる方は、過剰という方上大体透析を受けられる方は、過剰という方を表状態が低下しがちになってくるという方が、健況を正常に保つように努力されることが、健現を正常に保つように努力されることが、健

その意味で、一つの栄養状態の指標として は、一輩は基重ということが指標になると下 テイウエイトを混同されていらっしゃる方も いるようにお見受けしますが、いわゆる標準 体重というのは、その方の身長に合わせた肥 体重というのは、その方の身長に合わせた肥 が変というのは、その方の身長に合わせた肥 が重というのは、その方の身長に合わせた肥 が変とない健康的な体重をあらわす わけです。

そのほかドライウエイトというのは、透析 の時の除水量を決める基本体重で、体の水分 りの量があったどよい状態の体重がふえるというのを気にするのまり、食べ物を制限してしまいがらな方もいらしゃいますので、透析 国の体重のふえ力は五%以内が理想とは申し まいがらな方もいらしゃいますので、透析 間の体重のふえ力は五%以内が理想とは申し まいがらな方もいきのようのとのはずので、透析 で見ればいいような状況もあります。世界各 で見ればいいような状況もあります。世界各 で見ればいいような状況もあります。世界各

も大きく取り上げられ

てきて

います メリカなん

特に

31

良し悪しをどう

やって

判定するかとい

てきて

いるわけで、

それで栄養状

次に非常に大事で、

7

に貯まったいろんな水分、 養状態はある程 H ではな

塩分や老廃

売物を取 IÍI

栄養状態をよく保つということが

か

ランスフェリンと かというふうに

いう検査でも 栄養状態が悪

度判定はできるわけです

血液透析をうけている人の血中尿素窒素の変動 100 50 д 9 3 盘 ± В 28

血液のカリウム値が高い時の7つのチェックポイント ● 野菜、フルーツの食べる間は ❷ いも類は食べすぎていませんか? 多くおりませんでしたか? ■ 第子5回「フカメ・コブなど」の食べ方はどうできか? ❷ 内中島 年刊などの別意は ③ 100分配計のジュース・トマトジュース・野菜ジュースのみませんでしたか? 摂取しすぎていませんか? 豆腐(大豆・豌豆・豌豆・ビー) 会事の全体量、食事のパランスに など)の食べ方などうですか? 可能はありませんか?

結果、 しますと栄養状態に響きます 控えてしまわ 配するあまり、 うことが、とても大切なことなんです うことがあ いのです でとにかく、 場合は、 康的な方が多いのですけれども、 析の問などの体重の増えというの はり栄養状 りまして、 れる方も見受けますので、 れども、 かなり健康状態がよくないと 本当は水分と塩分を控えれ かってきて ネルギーを十分にとると 態が どうしてそんなに悪 大きく影響して でに食事の いるわけ いろ検討 です。 一量まで のを小

適 のたんぱくを

はず

っと長年議論されてきておるわ

けです

本の透析を受けられている方は非

そのほか、

血液検査ではアルブミ

リンという検査があ 量

ります

ブミ

は、

少し

考えられ

ます。

ら何の心配も 九以下の場合、 かということを気にされて、 にならないようにす し自分のカリウムがどのぐら いようなことがあり得ます 注意す ときはこ かと思います。 番目には、 整脈を起こしまして心 きと あ これはもう、 カリウムとかリンとかが過剰 りません。 いうふうに思 カリウム るということが大切 れはひ ならな 10 ただし六~六 まず安全で は過剰 カリウムが ように黄色信 になって 臓停止を ます。 か

リン コントロールのためのステップ

たんぱく質摂取量を適正に(食べ過ぎ注意)

・リン吸着薬の服用を忘れずに(食事中に服用)

ステップ 2 基本の次に注意すること

其太

・乳製品(牛乳、ヨーグルト、チーズ、など)をとり過ぎない ・レバー、卵類(鶏卵、いくら、など)をとり過ぎない

・しらす干し、ししゃも、丸干し、などをとり過ぎない

変危険な状況ということがありますので、大な状況に近いということがありますので、大つでも心臓停止が起きてもおかしくないよう

ろうというとそうでもなくて、 事を食べなければ、カリウムが上がらないだ 肉や魚なども多くとり過ぎると、 意外と芋とか納豆、煮豆とか、 うことはよく認識されておるようですけれど く含まれている食べ物、野菜とか果物類とい わき出てくるということもありますので、 と自分の体の細胞の中からカリウムが自然に あります。あとは食事の全体の量ですね、 たくさん飲んでいらっしゃったという場合も ん飲んでいる、あるいは野菜の生ジュースも べていませんけれども、生ジュースはたくさ ウムが多くなります。よくあるのが果物は食 にすることが大切かと思われます。あるいは ウムが多いので、うっかり食べ過ぎないよう かピーナツみたいな豆類、こういう物もカリ ムが高いということも出てきます。 皆様、ご存じと思いますが、 た糖質のとり方が足りないと血清のカリウ あるいは果と 糖質が少ない カリウムが多 やはりカリ

かなと思います。

次にリンについてですけれども、長期間リンが多い状況が続きますと、リンが体に沈着してきて腫れ物ができたり血管にリンが沈着してきて腫れ物ができたり血管にリンが沈着したりとか、いろんなことを起こしたりするとどうしてもリンも多くなってしまいますから、食べ過ぎないようにということが基本です。そのほか食事だけではリンはコントロー

ルできませんので、沈降炭酸カルシウムとか そのほかリンを吸着する薬の服用を忘れずに これは必ず食事の最中に服用しないとリンを 下げる効果が半減しますので、食事の最中に なるわけです。大体この二つの基本が守られ なるわけです。大体この二つの基本が守られ さは、乳製品とかレバー類とかこういう物な とリンは良好にコントロールさりンが多いと が、特別とり過ぎていないかどうかという とが、特別とり過ぎていないかどうかという とが、特別とり過ぎていないかどうかという

ここに示しましたように、たんぱく質の多い食品はリンも多いわけです。ですから来なんかはたんぱく質も少ないしリンも少ないの場合はたんぱく質も少ないしリンも少ないのですけれども、マグロなんかの場合はたんぱく質も多く、リンも多いというような関係にというのは必ずリンも多いというような関係にというのは必ずリンも多いということになりますがら、たんぱく質はできるだけ、たくさんとればいいかと思うと、そういうわけにもいかないということになるもけです。ですから、海正の量のたんぱく質をとるということは、カーンのコントロールのためにも非常に大事ということになります。

ば乳製品ですね。牛乳などは大変多いですし、 はりりつも多いということになります。例え、 はりりつも多いということになります。例え、 はりりつも多いということになります。例え、

> チーズなどもそうです。あるいは第十つなど もいい例ですけれども、カルシウムを補おう と思ってこういう物を食べ遇さてしまいます と、リンも多くなってしまうということがあ ります。やはりその辺はうまくバランスがと れるように、担当の先生、あるいは管理栄養 せんなように、担当の先生、あるいはないかと

が三〇~三五%に維持を目標にして、 という貧血ではなくて、要するに濃さが薄く といっても、透析の方の貧血は血が足りな えるようになりましたので、大概の方は透析 出しているわけですけれども、 生が落ちて貧血になります。腎臓から本来は るいは三〇%を切るような状況だと血が薄す 高くなりやすくなったりする方が出ます。あ もシャントが詰まりやすくなったり、 いうことになります。あまりに濃くし過ぎて はエリスロボエチンの注射が行われていると の判定に非常に簡単で便利なわけです。これ リットという検査項目が、 なってしまうという貧血ですから、ヘマトク のときに注射を受けていると思います。 からエリスロポエチンの注射が健康保険で使 血になるということになります。一九九○年 されますと、これの出が悪くなりまして、 て、骨髄に働いて赤血球をつくらせる命令を エリスロボエチンという、ホルモン成分が出 次は腎臓の機能が落ちると必ず赤血球の 体力的にも落ちるということになる方 血が薄いかどうか 腎機能が障害

糖尿病の検査

血糖值:

空腹時(または食前)70~110mg/dlなら正常血糖 60mg/dl以下では低血糖

ヘモグロビンA1c (HbA1c):

血糖コントロールの1ヶ月間の総決算 長期に8.0%以上では合併症の出現率が異常に高まる 7.0%以下には抑えておきたい(正常は5.8%以下)

副甲状腺機能

血清 intact PTH:

透析者では100~150 ng/mlが適切

副甲状腺エコー検査、シンチグラム検査 機能亢進症では腫瘍状になることあり

骨レントゲン撮影:

機能亢進症では骨吸収所見が顕著になることあり

エリスロポエチンと赤血球産牛(浩血) 赤血球 000 エリスロボエチン 病 5 腎

尿

おられ 番昔から行わ 方も最近多いのです 公査としては、 かて、 A 1 C から、 それで人工透析を受けておられ 糖尿 ます かく血 から腎臓障害が発生して れども、 糖値と そのほ 糖尿病の かへ ŧ

注射が行われると

の最

後

あ

いは透析

するのはまず無 話になるんですけ

彈

と考え

れとも

れてお

食事をしないと下

まます

よく食事でと 大体は透 で行われることが多

かと

れと 鉄分 前の と鉄

欠乏というふうに

判定され リチンは五〇以 いうことになります

ますの

鉄

または

査されておりま 足りないと効き目 かと思います

す。 リチ

飽和率と 出ません。

飽和率とフ

なかなか効果が出 た方が効果もよろしいかと思います かと思います。 なります れども、 いは飲み薬はど 注射で受け

> 常に動いているわ 食事をすると

かけです

空腹時

大体皆さ

間ぐらい

で上がりますから

体

エリスロポエチ

チ

それ 射は 11 項目で検

ものですから、

このぐらいを目標に 注射で調整され

高 とになります いわけです。 モグロビンAICという 析に来ら ○ならまず正常ということで、 たからと たかをこれ もうちょ たまたまその して血糖の っと高いということになりま いっても、 食事をしております

果をよくするように普段から ですからこちらの 逆にたまたま測 で判定する コントロ 下ではもう低血糖というこ 日に測 った血 検 公査は けです。 が 血糖 た血 糖値が 良か から 榆 カ月間

良好な透析生活を送るための7カ条

- 1. 決められた治療(透析時間、回数)をきちんと受ける。 2. 塩分・水分は指示量を厳格に守る。
- 3. 食事療法は正しく行う。
- 4. 薬は忘れずに服用する。
- 5. タバコは吸わない。
- 6. 睡眠は十分にとり、医師の指示に従って適度な運動 をする。
- 7. 自信を持って社会生活を送る。

セペスをつける必要が出てくるわけです。 それで、ヘモクロビンA1Cという検査が長 がら、気をつけなければいけないと思います。 から、気をつけなければいけないと思います。

そのほか、特に長期に腎不全から透析というような状況が終きますと、副甲状腺の機能が異常になってくるということが起こります。 郷ということになりますと、いろんな関節、 郷ということになりますと、いろんな関節、 からところの障害が出てきかれませんので、それを事前にできたら抑えられた らいいわけですけれども、その検査が行われ

ことになりますが、これ以上多くなればなる トゲン撮影もされるということがあります。 態では骨に異常が出てきますから、 診るという検査がされます。そのほか亢進状 波のエコー検査とかシンチグラムの検査で、 ます。そこで腫れの具合を、副甲状腺の超音 症では異常に腫れて腫瘍状になることがあり 四つあるわけですけれども、そこが機能亢進 うど直径五ミリ位でしょうか、そういうのが いう喉のところにある内分泌の器官で、ちょ あまりにも高くなり過ぎますと、副甲状腺と ほど異常だということになります。ですから、 は一〇〇~一五〇に入っていると適切という うような血液検査が行われます。透析の方で その項目としては、インタクトPTHとい 骨のレン

> るかどうかというのを調べる検査です。 なければ、どんなに長く腎不全、 とか、こういう検査は肝臓が悪くなると数値 るということがあります。GOTとかGPT も、そういうものとかによって悪くなってく うという方はあまりいませんでしょうけれど ません。けれども、例えば肝炎のウイルスに 新聞などで話題になっていますけれども、 Vというのは、これはウイルスに感染してい 正常になっております。それでHBとかHC 析というような状況であっても、この数値は が上がってくるわけです。ただし肝臓が悪く くするような、お酒を多量に飲み過ぎてしま 感染するとか、そのほかいろいろな肝臓を悪 臓は腎不全とか透析だけでは決して悪くなり そのほか最近、肝臓の障害を起こすことが あるいは透

まとめ

そういうようなことで、これはまとめですけれども、良好な透析生活を送るんめの今日けれども、良好な透析生活を送るんめの今日のテーマですね、「元気で健康でいるために限も切めてことと、自己管理をきらんと行うこと」と言われております。まざしく、「決められた治療、透析師とか回数をそれで域分本分は指示量を守ること、第二番それで域分本分とは行い量を対している。

も非常に大切です。それから、薬は忘れずに 服用すること。うっかり忘れてしまうという 取用すること。うっかりられてしまうという かさく取り上げられないのですけれど、アメリ かなんかではたばこの客というのがそれほど大 本ではまだたばこの客というのがそれほど大 本ではまだたばこの客というのがそれほど大 なんかではたばこを吸うと法律で調せられ をはせ分けたとって適度を連動、決して 眠、休息は十分にとって適度を連動、決して 眠、休息は十分にとって適度を連動、決して はできたら吸わないようにする。それから睡 無理はいけませんけれども、でよいらなども 送析生活を送るための七カ条として、今さら 透析生活を送るための七カ条として、今さら されら皆様の前でこんなことをお話しするの されらばこがましいかもしれませんけれども、ま とめさせていただきました。

いる進歩してきておりますので、今後もさらに将来に虹が見えるように、そういう希望を十分に持てますので、今後また私どももいろいる努力したいと思いますので、どうぞ情様いもご協力いただいて、そして、今後もよりにもご協力いただいて、そして、今後もさらております。

透析という治療も二八年前から見るといろ

東腎協会員の皆さん

ごぞんじですか?

都 特 東京都医療費助成の手続き

マル解析改悪をれ、対象からはずされた人や、対象となった人でも一部負担が生じる人は、衛生局 の東京都医療費助成のマル都(65歳未満)・マル特(65歳以上)の手続きをすることにより、透析は 無料(入院験の食事費を除く)になります。

手続きの必要な人

- 1. 所得制限の強化で、マル障が受けられなくなる人 例 本人所得(扶養者0人)が348万円を超える人
- 2. 引き続きマル障が受けられる人で、一部負担が出る人
- 例 本人所得(扶養者0人)が348万円未満で125万円以上の人
- ※住民税が非課税(本人所得が125万円未満)の人は引き続きマル障が受けられるので、無料(入院時の食事費を除く)となります。手続きは不要です。
- ※住民税非課税の問合せは、区市町村の課税担当係りに直接確認してください。

手続き窓口は保健所です

- 一具体的な手続きの流れ-
- お住まいの保健所等によっては、手続き窓口が異なることがありますので、必ず事前に確認してください。
- 保健所等の窓口に行き、「人工透析のため」の難病医療費助成申請書、診断書をもらい、手続き の説明を受けてください。
- 帰宅後、難病医療費助成申請書に必要事項を記入してください。診断書は透析の先生にお願いしてください。
- 4. 書類ができましたら、所管の保健所等に提出してください。
- 新規の申請に必要な書類
- ①難病医療費助成申請書
- ②診断書
- ③住民票またはマル障・マル老 (65歳以上) の受給者証の写し
- ④保険証の写し
- ※書類提出後、都・衛生局より郵医療券、または戀受給証が1カ月半から2カ月後に届きます。
- ※認定日は、申請した日になります。その間支払った医療費については、後日請求することができます。
- ※平成12年9月1日から変わりますので、8月中には手続きをしてください。



私が 透析者 結婚をきめたとき

やったんです。 付けてくれて、トントントンと一緒になっち らしいんですね。ということで、二人を結び 人いないですか」というアプローチはしてた んですよ」などと軽く言ってたら、全腎協の がいないんですよ。だれも声掛けてくれない ないのか」、「いや、 っていて、会長代行の山本さんが、「結婚し たんですね。私は、埼玉で会のお手伝いをや りまして、主人は千葉県腎協の会長をやって 小関 昭和五四年に、埼玉で血液透析にる したいんですけど、相手

年日です。 日ちょうど結婚記念日なんです。今日で一二 かな」と探してたから、何の支障もなく。今 軽部 そうですね。お互いに「相手いない 知り合ってから、割とスムーズに。

年一二月三日ということで、まだホヤホヤと 軽部 次に、中村ご夫妻。結婚が平成一一

いうところですね。(笑)これからの方への、

ちへのアドバイスなどをお話ください。よろ しくお願いいたします の出会い、苦労話、それからこれからの方た という題でお集まりいただきました。皆さん 軽部 今日は、「私が結婚を決めたとき」

ですが、奥さまはCAPDをなさっているそ たまたま体の調子が悪く、奥さまだけの出席 主人は全腎協の副会長で、残念ながら今日は 小関さんからお願いします。小関さんのご

参考になるかと思いますので、お願いします。 で入籍をしました。 だのは一一月の中ごろだったんですけれども、 ートをして、いろいろ話をして、一緒に住ん ティアをしてたみたいなんです。二、三度デ をしているということで、その関係のポラン けれども、 言いまして、いささかびっくりしたようです 初めてのデートで「実は透析してるんだ」と 二月三日に二人だけで結婚式をして、それ 中村勇 たまたま同じ職場で働いてまして 義理のお兄さんが、全腎協の役員

か付き合って結婚しました。 と、「偉いな」という感じと。それで、何回 してたんですか」って感じでびっくりしたの 明るく一生懸命仕事をしてて、「えっ?透 して、結構大変だということで、それなのに 初めて透析のことを聞かされて、すごく感動 う、松田聖子じゃないですけど、ビビッと。 出入口で、すれ違うときにお互いになんかこ 中村民 次に吉田さんご夫妻お願いします。 私は、スーパーの品出しをしてて

-10-

なかったんです。 ので、結婚を決めたときにはまだ透析はして 婚しました。まだ付き合っているときは透析 なって、それで五年間ぐらい付き合って、 プで、そのうちなんとなく二人で会うように して、それで紹介という形で、最初はグルー してなくて、結婚と同時期ぐらいに導入した 吉田季 軽部 私の友達が主人と同じ会社に就職

軽部

行ったりドライブ行ったりしてるうちに、な んとなく二人で会ってという感じです。 吉田季 はい、健常者です。みんなで海に 結婚しようというところで透析に入

両親に言ったのは、結婚した後です。 かは全然透析の話は出てなくて。だから、ご ったんで、ご両親に紹介してもらったときと 透析ということが分かっていたら、 結婚式の二日前が初めての透析だ

っちゃったんですね。 吉田俊 そこは分からない。そうなってみ どうですかね。

特別なってなかったんです もらって、だから、透析のことはまだその時 すけど、「自分が選んだ人だから」と許して ていて、ご両親のネックにはなったみたいで 点では分からなかったから、結婚の障害には 吉田季 もともと、若年性の糖尿病を持っ

ごい気を使っていただいて。 だから、直接穿刺で、その病院の先生とかす ったりして、急にクレアチニンとか上がって。 つくってなかったんですけど、なんか忙しか 吉田季 もっと先だと思って、シャントも 木村 結婚二日前は大変でしたね

> うしようかとか迷わなかったですか。 なんだか勢いでいってしまった感じがします 木村 ご主人はそれをお聞きになって、ど やっぱり慌ただしいときだったし、

説明も主人が受けて、私の両親にも式が終わ 行ってもらったのも主人で、それで、先生の ね、今思えば。 吉田季 そのときに、透析の病院に付いて

った後で「実は透析になりました」というこ

分かってきたんじゃないかと。 れで慣れたと言ったら変なんですけど、多分、 とを言ったんです。 徐々にそういうふうに付き合っているうちに、 透析になる前に、入院とかしてたので、そ

周囲の反応は一

小関

皆さん、それぞれタイミングがいい

ときに出会ったんですね。

はどうだったんですかね。 するというのは当人だけの問題ではないと思 いますが、家族とか、親せきとか、その辺で れてて、結婚されていますが、まだまだ結婚 小関さんのところは、お二人とも透析をさ

人のほうのお母さんはちょっと心配したらし ら」ということだったんですけど、ただ、主 いんですね。患者が二人になるので。だけど 「それぞれの家族が一人づつを支えてきたが、 小関 私のほうは「もらってくれるんな

だれかいい人いないですか

すれ違うとき、お互いにビビッと申り

式の二日前に透析、でも勢いで 吉田

ミレニアムイベントがきっかけ

入 昭和54年 結婚記念日・平成元年3月12日入 昭和54年 結婚記念日・平成元年3月12日 (対解) 東子 (ごせき さちご) さん 昭和88年11月86日生ノ透析導入 昭和87年8月12日



今度は二つの家族が二人を支えてくれる」と 主人に言われて「そうだな」ということで。 主人に言われて「そうだな」ということで。 でくれていろいろやつでくれるし、母も一緒に来 か場の娘のように、女の子がいないから、娘が 出来たということで。その点は本当、良かっ たです。

るということで、全く透析に関しては知らなんのお兄さんが全腎協のほうにかかわってい軽部 中村さんのところは、先ほど、奥さ

結婚記念日・平成11年12月3日 (なかむら たみえ)さん 昭和36年3月31日生/透析導入 平成5年 中村 民江 中村 勇次 (なかむら ゆうじ)さん 昭和38年



うちの母親も姉も、最初は、ちょっと心配すれど、ええ。透析自体は、私もはっきり中村民 ええ。透析自体は、私もはっきりいということではないんでしょうけれども。

とするとなが、でも、私自身が一生懸合明るとなるといけるんだったらそのほうがいいとなったら適期 いうので、自分がそれでいいんだったら適期 りなさいと、応援してもらいました。 軽都 ご主人にとっては、奥さんやご両親

とか周りの方にそれを理解してもらえるとい

5ことは、非常に恵まれた環境ですね。 吉田さんは、奥さんが糖原材ということで、 吉田さんは、東さんが糖度材ということで、 吉田さんは、非常に恵まれた環境ですね。

言田俊 やっぱり反対はしたようなんです のよりそういう声も関したてこないし、とい う感じだったですね。今はもちろん透析して ることも知ってますし、親せきの人も知って る人もいますしね。一緒に旅行なんか行った して、 普通におうきあいできています。

※ (ここで糸質会長が摩談会に加わる) ※ 整部 火に東腎協の会長をやっている糸質 さん。今日は、奥さんがまだ仕事中だという ことで、出席できませんが、糸質さんも今年 の初め、本当に1○○○年の一月一日に入籍 されたのですが、そこまでの出会いなど、そ の辺からお願いします。

をやっているんです。それは年もだいぶ離れって、僕はその副会長をやって、彼女は会計って、僕はその副会長をやって、彼女は会計

橋の広報『板橋』を見たら、 人なんですね。 任な感じもあるし、 という話もあったんです。でもちょっと無青 ベントがあるというわけで、これがいいかな やいけないという話になって、そのうち、 エリトマトーデスを十五歳ぐらいに発病した なんかプレゼントをもらえるという話も もう籍は入れないでそのままでいこう 僕も東腎協の会長で忙しいので、 やっぱり、けじめを付けなき 向こうも膠原病の全身性 ミレニアムのイ 最



糸質 ·日生/透析導入·昭和47年 しのぶ) さん 昭和41年11月5日生 平成12年1月1日 久夫(いとが ひさお) さん 糸質 昭和24年1 忍 結婚記

れから出てくるかもしれないんですけどね

小関

いや

あんまり不都合なことは。こ

年7月14日生

俊介(よしだ

結婚記念日 · 平成元年10月28日

昭和39年3月12日生/透析導入・平成元年

季代乃(よしだ しゅんすけ) さん

きよの 昭和38

> ビも三局ぐらい来てましたけど、 焼きそばが出たりして、 ムのあのとき、 と決断しなかったと思うんですね。ミレニア の方と結婚した人のカップルとか、 は出る人が決まってるからね。やっぱり外国 十一時ぐらいから、 そういうきっかけでもないと、僕もちょっ ったのでね。(笑 コンサートがあったり、 八十組ぐらい来てましたかね 結構いろいんな人が集ま 客時になって、 甘酒が出たり もうテレビ 僕ら難病



んですけどね。 う一遍結婚できるんだよ」といつも言ってる てますけどね。 れが先だ、わたしが先だ」と言いながらやっ もあるし。冒険かもしれないけれども。「お でしょ。透析は一八年もやっててね、 カップルは隅のほうにいました。(笑) 僕は結構悩んだんですよね。何たって五○

の透析してるということに関しては 軽部 奥さんのほうのご両親は、

僕が死んだら、

おまえはも

年の差

なって、 がプラスになったかもしれないね もホッとするんだよ、なんか。そういうこと ね。だから、お父さん、 暮らしで、 ますけどね。 うようなことを言ってたよという話は聞いて まえが決めた人ならいいんじゃないの」とい 糸賀 透析と、年の差ね。お父さんは「お 簡単に言うと家族が欲しかったんだ うちの両親はもう十何年前に亡く 僕も東京に来てからずっと一人 お母さんと話してて

ことがありますか。 ょっとこれは想像してなかったというような 降の生活の中で良かったこと、 や障害はなかったようですが、 軽部 皆さん結婚するまで、それほど苦労 結婚後の生活は」 それから、 結婚された以

るかなとは思うんですけど、でも、それまで だん、あっちこっちが痛くなってきてるから。 の間が楽しければいいやとお互いに言ってま 致命傷とかそういうことで入院したらどうな 主人のほうが透析二四年、私が二〇年、だん

いやということで とも思うしね。二人で仲良くやっていればい なと思うけど、これで子供がいたら大変だな すから、充実して生活できれば。 ただ、ちょっと子供がいないのが寂しいか

とか、困ったこととかありますか。 際に生活してなんか感覚が違うようなところ 短いんですけれども、お付き合いのときと宝

軽部 中村さんのところはまだ結婚されて

朝御飯食べなかったんですね。一緒になって 逆に今までは自分ずっと一人だったもので、 別に困ったことはないんですけど

が、一・三キロぐらい、体重増えたんです。 析してる患者は太れない」と言われたんです 朝昼晩とちゃんと食べるようになって、一透

それがメリットになりましたね。

軽部 奥さんのほうはどうですか

少しずつ分かってあげられるように努力して 聞いて一緒に過ごしていて、彼を見ていて、 り私はどこかでちょっと分かってあげられな 士では分かるんでしょうけど、でも、やっぱ 行ったりするとき、やっぱり同じ病気の人同 い部分がある。これからは、いろいろな話を 中村民 よく患者さん同士で一緒に旅行に

いかなきゃなと思ってます。

だから「もう、いい。いいんだ」と、それが とか「そんなに飲んでいいのか」って、(笑) ら、果物とか食べたりすると「食べ過ぎだ」 ウムが多いものは駄目だとかあるものですか 知識としてちょっと、塩分は駄目だとかカリ ったところとかはそんなにないんですけど、 吉田季 生活していく上で、普通の人と違

でおまえ結婚したんだ」、「いや、私、透析の るということはまず不可能ですよね。「なん ちょっとうるさいかなというぐらいです。 **糸賀** お互いに病気のことを本当に理解す

も一○年もない話なわけだけれどもね 三カ月、四カ月、半年、一年がなければ五年 ていうことなんですけど。まだ三カ月、でも んです。「そうなんだよ、大変なんだよ」っ 婚しちゃったかもしれない」なんて言ってる ことよく分からなかった。分かってないで結 軽部 子供さんなんかについては話したり

がありまして、つくりたくはない。 れども、遺伝があるんじゃないかという心配 とか、心配とか、そういうことはないですか 中村勇 自分は欲しいのは欲しいんですけ

軽部 奥さんのほうは。

そういう思いはさせたくない。だから、でき 限したり、毎日苦労しているので、だから、 ら、やっぱり水分制限したりとか、食べ物制 しも自分と同じような病気を持ってしまった 生んでみないことには分かりませんけど、も 中村民 欲しいんですけど、やっぱり彼が

> みたいと思うんですけどね。 ら参考にして、考え中ですね。(笑)皆さん ょっと、いろいろ二人の間では問題になって に「こうだよ」ということがあれば、考えて んですけど。ですから、いろいろ話があった いるかな。まだ、最終的には結論は出てない

ればつくりたくないということで、それはち

出てたので、結婚する前にも子供はつくれた 時点では、子供はつくらないということを納 いということを言ってましたので、結婚する 心配だったし、後、タンパクもそのころもう るんですけれども、やっぱりそっちのほうも んで、遺伝は一応のところはないとされてい 糖尿病はI型って、IDDMという糖尿病な 吉田季 もう結婚するだいぶ前から、私は 軽部 吉田さんのところは。

得してもらって結婚しました。 を話して、結婚のときはそれは納得して。 いっこ、めいっこをかわいがろうということ ちに子供は出来ないけれども、その兄弟のお そして私も主人も兄弟がいるんで、自分た

「なにかアドバイスを」

ろが、あるんじゃないかなと思うんですよね いうことで、アプローチしにくいようなとこ ばいいんでしょうけど、自分が透析だからと さんのようにいい出会いでゴールインできれ 軽部 透析をしている若い人にとって、皆

話しください。 たいので、何かアドバイスを、 そういう人たちにとって、参考にしてもらい 一言ずつ、

だけどな」ってグジュグジュやってるんだっ に恵まれたと思うんだし。 紹介してよ」と、 目だと思うんです。チャンスというのは、 すよね。私も主人も「だれかいい人いたら、 こうから来るということは少ないと思うんで 自分の殻の中に閉じこもってても駄 だから、こういうチャンス 「結婚したいん



座談会参加の皆さん

うには思います。 違うわけでしょ。ましてや、 れからの方たちに対して何かアドバイスを。 軽部 僕らが透析を始めたときと今は全然 平成から始めた

積極的にいかないと難しいだろうなというふ 婚できない時代に来てますからね。

人なんかね、非常に医療技術も素晴らしく進

たほうがいいんじゃないかと思います。 て、「僕も透析してるんだ」とか、隠さない 中村勇 病気に負けずに明るく元気にや 行動したほうがいいと思います。

直進したほうがいい(笑)と思います。 病気だからと引かないで、この人と思ったら ってくれて、後は一 はっきり 中村民 「僕はこういう体なんだけど」と言 最初に、 生懸命になってくれた。 病気のことを隠さないで

とが一番大切じゃないかなと思います。だか いけばいいと思いますけど。 して、どんどん独身の方は付き合いを広げて こういうこともできるということもアピール ら、怖がらないで、どんどん、透析してても 悪くなったらこうなるんだよということも含 いいときもあれば悪いときもあるわけだから、 ってもらうということが一番。だから、調子 めて全部。もう結婚となると一生の問題です 吉田俊 吉田季 やはり病気を理解してもらうというこ やはり、病気のことを相手に分か

病気があるないにかかわらず、

ょっと参考にしていただければと思います。 うにしたいということは思ってますね。 ためにも一日でも長く一緒に生きていけるよ いただければと思います。 れたわけですけども、 タイミングで、それぞれチャンスをものにさ やはり一般の人と同じですね。皆さんはいい 結婚したら責任をきちんと取りたいし、 は、ライフスタイルの問題だからね。 また、これからも東腎協と患者会にご協力 軽部 問題は、 皆さん透析患者だからとかじゃなくて ありがとうございました。 いつかは開くと思うんですね それを若い人たちがち 本当にありがとう 結論とし 扉を

よっぽど

このとおりです」って若い人に言いますよ。 っていうのがあるから、(笑)もう んだよ。おまえなんか、まだまだ十分だよ が分かれば「あいつ、 いけど、諦めないということです。 ているように、ネバー・ギブ・アップじゃか ますよね。だから、さっきからみんなが言っ い心も出てくるわけだし。 いうような心も出てくるわけだしね。 に人を優しくする。あるいは、 んなに言ってるんです。病気というのは非常 自分を育てる」という言葉が僕は好きで、 いうことは非常にあるんですよね。 んどん増えてきます。ただ、病気から学ぶと んでるし、透析をやって三〇年過ぎる方がど もう結婚だとか何とかというより 五〇過ぎて結婚してる 自分を変えていき 人を愛すると はい 一病気が

-15-

自分で守ろう 自分の命は

が連日、 葉の県立病院に入院中の六○歳 例外ではない。五月二五日、千 んでくる。透析医療についても う重大な事故が起きており、そ きれない気持ちでいっぱいだ。 施設で肝炎の集団感染事故が発 の五月一八日には静岡県の透析 たという。また、その一週間前 スによる空気塞栓で亡くなられ 代の男性が、透析装置の操作 六人の患者さんが亡くなるとい いる患者として、なんともやり 肝炎の集団感染事故は昨年五 している。同じ治療を受けて 兵庫県の透析施設において 私たちの耳目に飛び込 医療ミスを伝える報道

> と院内感染予防に関するマニュ 喚起している。 アル」をつくり院内感染予防を 医療における標準的な透析操作 こうした院内感染事故は感染

解明はいつもあいまいで、 こさないために自覚を促したい はないか。今後、医療過誤を記 解明に協力する義務があるので えられない。進んで感染経路の れに気づかないということは考 う事態が発生する。医療者がそ たからこそ医療過誤(感染)とい しい事故が繰り返されている。 源は特定できても、感染経路の ともあれ、 行為に手抜きやミスがあっ 医療過誤は次々に

起きている。原因の解明と事故 くような姿勢が必要だ。 的にスタッフに説明を求めてい く必要がある。不審な点は積極 為そのものにも関心をもってい ではなく、いまや透析の治療行 けにはいかぬ。病気の知識だけ われ患者としても座しているわ の根絶は望むところだが、われ

表紙の言葉

树水

照也

な気がします。 苑、上野公園に行ってきました。 花的には、この季節は中途半端 花を捜しに、 色も着いていないし、 菖蒲にしろ、紫陽 明治神宮、 新宿御



そんな写真を撮りたい感じもしま せることができるんですけどね。

うか。まるで、人間を見ているよ と咲いている花、……それらが つのハーモニーを作っているとい 輪で存在感のある花、 高貴な花、元気のいい自由な花 ひっそり

いなあ、 がやってきます。 した。もうすぐ、 自分はこんな花が好きだなあ。 などと考えながら撮りま 私の大好きな夏



(森

事態を重くみた厚生省も一透析 染に全腎協は声明文を発表し、 の後も数カ所の透析施設で院内

ている。相次ぐ肝炎の院内咸

命は自分で守らなくてはならな

染があったことが明らかにな

災害時にこれは便利 NTT災害用伝言ダイヤルサービスシステムついて

東腎協災害対策委員会

災害が発生すると被災地に電話が殺到して、NTT交換機が大混乱状態になり電話がかかりにくくなってしまいます。

この、大混乱の中で災害の状況を素早く伝達するためにNTTでは災害用伝言タイヤル「171」 を提供することになりました。災害対策委員会ではこのシステムを会員の皆様にお知らせすることに よした。

NTT災害用伝言タイヤル『171』とは大災害が発生するとNTTでは被災地に対し災害用伝言ダイヤル『171』の登録エリアを設定します。

(登録エリアはテレビ、ラジオ等で知らせる)

利用可能な電話機は一般電話、公衆電話、携帯電話、PHS、その他 伝言登録・再生の方法

【登録】-171-1-を使用する。

- ・先ず伝言を録音する電話番号を指定する。
- 171-1-(×××) ×××-×××-1#
- ・ビーの音のあとに、連絡したい伝言を30秒以内でお話し下さい。
 - ・話がおわったら 9#を押す
 - mn 19479729 9 # 8 1 P 9
 - 【再生】 171-2-を使用する。
 - ・先ず、情報を得たいところの電話番号を呼び出す。
 - (ただし伝言が録音されていることが前提である。)
 - 171-2- (×××) ×××-×××-1#
 - 伝言が再生される
- 再生が終わったら 9#を押す
- ○どの電話からでも指定する電 話番号に録音することができる。

災害用伝言ダイヤルセンター で処理をするので、たとえ指定 する電話が壊れても録音するこ とができる。

また、再生も30回線同時に再 生できるのでつながりやすい。 みんなで活用し災害時の混乱を 少なくしましょう。

詳しくはお近くのNTTにお聞き下さい。





9 #

難病対策と 介護保険の講演会 東難連講演会)

で開催されました。 題する講演会が江戸川文化ホール 護保険制度の関わりについて」と 難連主催の 病対策課の古澤課長補佐による東 五月二〇日東京都衛生局特殊疾 「今後の難病対策と介

とを改めて認識しました。 重い難病の人が車イスで参加して ないほどの盛況でした。中には、 名の参加者があり会場に入りきれ 東腎協からは一四名、全体で七四 介護の問題は深刻であるこ

ました。その内容は多岐に亘り、 都の難病対策の概要の説明を受け 演の前半は、これまでの東京

> 違していることと、東京都では、 明を受けました。わかったことは、 頭に入りにくいのですが想切に説 対象者も施策により相違している 病指定があることです 国の難病指定の他に、 私たち透析患者は一般難病とは相 講演の後半は、東京都の難 難しい内容で一度の説明では 都単独の難

に関しては、「透析患者」 る難病患者の自己負担に助成があ 介護保険の「医療的」部分に対す は、これまでの施策との整合性で 策と介護保険制度のかかわりにつ 外であるとのことでした るとのことでした。なおこの施策 いて説明を受けました。その内容 は対象

わってきました。 りました。介護している方からの 質問が多くあり、その切実さが伝 講演後出席者との質疑応答があ

した。また、 りと頭に入ったとは言えませんで たのですが、施策の多さでしっか いて詳しい説明でなんとか分かっ 確になりました。 の勉強がより必要であることも明 合的な視野での理解は、患者本人 は分かっても福祉施策と併せた総 講演の内容は、表にまとまって 相変らず難病のこと 久保 正業)



東難連講演会の古澤課長補佐

患者の訴え」 0

で開催されました。 度大会が、鹿児島市民文化ホール 東腎協幹事が発表 五月二八日全腎協の二〇〇〇年

月二七日) しました。 費改悪のもやもやを背に、前日(五 年がかりで何とか決着した医療 その夜のセレモニーで「鹿腎協 東腎協からの一八名の参加者は 豪雨の中鹿児島に到着

れます」との歓迎の挨拶を受けま して本日のように豪雨が祝ってく 必ず桜島や普賢岳が噴火して、そ で何か大きなイベントがある日は

> した。アトラクションの桜島火の スも「へ」というそうです)。 るハエも「へ」、私たちが出す 灰のことを「へ」、動植物に群が 洗い流れました(鹿児島では火山 肩の重荷も町の「へ」もすっかり 島太鼓がお腹に響き渡るころには 大会当日は、 全体会議、分科会

併せて七三名からの祝電、 表者及び全国の医療、政界関係者 トップの挨拶をいただき、 会議では、鹿児島県行政、 患者と関係者で盛大でした。全体 講演会が開催され、一一三八名の メッセ 医師会

クリニック患者会幹事・長坂希望 応募した中で、東腎協からは境南 切実な願いを発表しました。 た障壁」と題する訴えが選ばれ、 に際して、腹膜透析患者が直面し ら- 「介護保険サービスを受ける さんの-要介護透析思者の病友か 「患者の訴え」では、全国から

ぞれに分かれ全国の仲間と真剣に 科会では、東腎協の参加者がそれ 討議をしました。 午後は「透析三〇年限界説へ 午前中の、七つのテーマでの分

院の中本雅彦先生の講演でした。 挑戦」と題した済生会八幡総合病

を追いなが ルであるこ 透析医療が 本における 歴史的経過 講演では、



会について今年度はバス旅行でか

全腎協鹿児島大会東腎協参加者

席しました。 は未定だが、協力をお願いするこ

をしました。多摩から大塚まで凌 などを議題として活発な討議

距離で大変でしたが、二〇人が出 第八回関東ブロック (小田原

七月三〇日に東京都国分寺勤労福 幹事が長期療養中である報告。② た。①小川プロック長と小泉常任 今期の活動について話し合いまし 摩ブロックの患者会東腎協幹事担 (携帯用または埋め込み型の人 のことをお話しく 午後二時から多 平成一一年度活動報告、一二年度 各県活動方針の順に討議されまし 簿の発表、各県提出資料の確認、 進行で、自己紹介、今年度役員名 議は神奈川県腎友会の森氏の司会 て北爪副会長が出席しました。会 対策副委員長、オブザーバーとし 東腎協からは今回より、今井災害 員長の挨拶で会議が始まりました 緊急入院で欠席のため、高根沢委 月一七日、高田馬場の大正セント で構成)災害対策推進委員会が六 第八回関東プロック(一都八旦 ノ清関東プロック担当理事が

一者が東腎協事務所に集まって、

六月四日 (日) 多摩ブロック幹事会開催 ださいました。

1腎臓の開発)

たいと、且 した研究を 進歩を目指 なお一層の とを示し、

> 八日(日)に実施するので、場所 ⑤臓器移植キャンペーンを一〇月 く、近場での小旅行を企画するこ ④地域活動の推進について。 応急医療活動マニュアルなどが提 き説明書「ごぞんじですか」を提 衛隊機墜落事故被害調查資料 友会災害活動報告、緊急連絡網、 出しました。また各県から、 1. NTT災害用伝言ダイヤルサ マル障改悪について、その手続

出席者一四人、次回開催日は未定 て、千葉県東金病院医療ミスなど 災害時特別基金の取り組みについ 出されました。 の情報交換をして散会しました。 神奈川県EPO訴訟問題、全腎協 最後に懇談的話し合いがもたれ

災害対策委員会開く

年齢を越えて親睦 (原

二〇歳代まで幅広い年代の方々が ボウリングを楽しめました。 を募ったため、七〇歳代後半から あえて年齢の枠を設けずに参加者 親睦を深めるという目的もあり、 長をはじめ、五六名が集いました。 ンプラザで開かれ、東腎協糸賀会 会」が六月一八日(日)に中野サ 今回の交流会はスポーツを通し 回交流会「ボウリング&親睦 平成一二年度の青年部主催、第

> ます。 (小野協子

[II]

③下半期のレクリエーション交流 社会館で交流会を実施すること。

た。東腎協の提出資料の内容は、

うしの交流を深めました。 トライクを連発する人も多く、 グは二ゲームしかできず、少々物 青年部長の乾杯に始まり参加者と 足りない方もいたようですが、 ボウリング終了後の親睦会は、 した場面も多々みられました。 時間的な制限もあり、ボウリン

配布され、 提供の品々が参加賞として全員に オンキョウ・リブ(株)各社から も萬有エー・エス・シー(株)、 され入賞者へ渡されました。他に の寄贈他、豪華賞品が数多く用意 村井スポーツ(株)よりのメダル ボウリング入賞者への表彰では

もらえまし 大変喜んで 今後の青



青年部ボウリング大会

総会感想 なかまのたより

講演会は資料源

しい二千年のスタートとなりまし の方のお話の中にありましたよう 会長さんのごあいさつ、司会進行 名という大勢の中の一人として、 風の強い日でしたが、総勢二九五 来への不安も募るばかりです。 容がジワジワ押し寄せて来て、将 私達透析患者の生活を圧迫する内 昨年石原都知事になってからは、 介護保険の見切り発車など、特に 障改悪をはじめ、 た。本当に実感しています。 総会に参加し、うれしく思います 二千年度スローガンの九項目す 新緑がまぶしいけれど、 私達は困難な時代を迎え、 個人会員 市川 一部自己負担、 美佐子 きるならば、小さな努力でもして す。もし日本で再使用が導入され めの機械まであり、驚くばかりで ではダイアライザーの再使用のた もどかしい程の内容でした。外国 回も、特に後半はメモを取るのも も大事な資料源のひとつです。 めには、講演会は私にとってとて 行きたいと考えています。そのた 大切なことです。元気で長生きで

と整理して、 ういう機会にお聞きしたい事は沢 問があまりなかったことです。こ 思います。 生きできるようにがんばりたいと して、元気で・明るく・楽しく長 いものですね。これからも、 ぶり取っていただきたかったです 山あります。もう少し時間をたっ たらと思うとゾッとしました。 今回残念だったのは、質問の時 勉強会などにできるだけ参加 質問する方も内容をきちん 短時間でお願いした

べての実現を目標として、

今まで

で行かれるように願っています。 て望みました。きちんとした自己 な問題にも一致団結して取り組 記念講演には大きな期待を持つ

管理と検査データの理解はとても

東京都清瀬園で臨床検査技師をめざそう

東京都清瀬闌では、 内部隨害者を対象に 臨床検査技師をめざす方を募集しています。 医療に興味のある方や技能を身につけたい と思っている方は、ぜひチャレンジしてみ てはいかがですか。

〇選考日

を惜しまずに、

ありがとうございました。

きちんと問題意識を持ち 自分たちの命は

自分たち」で守り、今後起こる様々 少しでも協力できるところは努力 現状」にしっかりと目を向けてい もぜひ「今、私達の置かれている あまり関心を示されなかった方々

> 11月16日 第一次募集

月1 第 次募集 1 1 🖯 3月13日

清瀬園では臨床検査技師以外のコースもありますので、 詳しいことはお問い合わせください。

東京都清瀬市梅園 3-1-31 〒204-0024 TEL 0424(93)5811 / FAX 0424(93)7742 E-mail kiyoseen@rd5.so-net.ne.jp

ホームページアドレス

http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rd5/kiyoseen/

小豆沢病院透析友の会

病院名 医療法人財団健康文化会小豆沢病院 所在地 板橋区小豆沢一一六一八

会成立年月日



わたしたちの患者会



患者会会長

内田利男さん 内訳 · 役員体制 ひまわりニュース」編集一人 会計一人 月水金 午前一人 午後一人 会費年額 非会員数 会長一人 火木土 午前一人 午後一人 内記 患者会会費 二〇〇円 会計監查一人 副会長三人

会結成三〇年の歴史」

臨床工学技士、管理栄養士等を招 いての勉強会)、日帰り旅行

定期総会、学習会(担当医師

会行事

入院患者の待遇改善等。 等の事前打ち合わせ。 トラブルの解決の仕方

の連絡事項

の感想。学習会の内容。病院から

会、行事等の通知・案内。旅行

会報の内容

年四一五回

「ひまわりニュース」 (不定期

・病院との交渉 年三~四回 臨床工学技士の増員。会・行事 思者会を通して病院側に要望 施設の拡充

道へ進めていく。 書を掲載する時もある。役員会開 曜日別役員より話し合いで解決の 催時に婦長さんに同席して頂き、 ・特に強調したい会の特徴 「ひまわりニュース」に公開要望

> を発行準備中(原稿を会員、 ☆「透析室開所三十年史」(仮称 面もある。 ている会員さんがいるので心強い ☆「さくらの会」の役員で活躍し

ッフ等より募集中)

・東腎協へのご意見 東腎協、全腎協への理解を深め

• 会長 今一つ進まない。難しいですね。 ていくことは努力はしているが、

東腎協会員数

一九七〇年四月

·東腎協幹事 (東腎協から)

でしょうか。 上がりましたらお送りいただける 貴重な資料となりますので、出来 年史」の発行は、 とうございます。さらに、「三十 今年で三〇周年、まことにおめで の患者会という貴重な存在の貴会。 全腎協・東腎協の発足以前から 東腎協としても

ろしくお願いいたします。 らに年輪を重ねて頂きますようよ 頭を痛めていますが、今後ともさ 何処の患者会でも会の運営には



月並みですが現在に至るまで

を経て、宝石関係の仕事について 話ください。 られたために、 病院を受診、腎機能の異常が認め くみに悩むようになり、 な中、二六歳頃でしたが、足のむ 売まで、小さな会社でしたが、と いました。宝石のデザインから販 の腎臓病との付き合いについてお ても、充実した仕事でした。そん 強度の頭痛が現れ、都立駒込 高校卒業後、銀行の事務職 仕事を休み、治療 一年後に

> はできないことですが、通院病院に勤務しています。また、患者会 設立の準備に力を尽くし、趣味はインターネット、サンドブラスト (ガラス工芸の一つ)、ペン字と多岐にわたる若さと行動力の会員 透析導入後、医療事務の資格を取り、医師の理解と協力無くして 随分焦りました。

治療に専念のため退職

さんです

診断を下されました。治療に専念 自分なりに努力を重ねましたが、 能と考えて、食事療法を初めとし、 でした。腎臓病に対する知識が薄 腎臓病という診断は青天の霹靂と い生活をおくっていましたので、 するためにも正式に退職をしまし 検査を続けた結果、慢性腎不全の かったため、いずれは、復職が可 言えるほどに、衝撃の大きいもの 学生時代から、病気とは縁がな

からも何とか脱出しようと私自身 陥り、住宅ローンなど金銭的な面 のものが、窮乏するという危機に 退職、入院という我が家の生活そ 同じくして、父親も体調を崩し、 に透析導入となりました。時期を ず半年後の平成一○年、一月八日 強度の貧血を含め病状は改善され あり、通院、治療に励みましたが、 家族の協力、友人の支えなども

に入りました。

と強く祈り続けましたが、 となってしまい、一時は自分の人 死をさまようまでとなり、 何とか退院できたものの、わずか、 小腸出血を起こし、 整はできず、透析導入三ヵ月で、 体でありながら、思うようには調 生死をさまよう とにかく、病状を安定させよう

多くの友人の精神的な励ましによ 妹による家計の支えで、一家の最 - 透析を受けている現在の生活は 回の透析を受けています。 ちを大切に抱きながら現在の週三 はいられません。いつもその気持 に、両親、妹、友人に感謝せずに います。当時を思い出すと、本当 り辛い闘病生活を乗り切れたと思 悪の事態を回避できました。また、 しかし、父親も回復し、 母親

生を悲観しました。 カ月後に、今度は大腸出血で生 入院しました 再入院

けている町屋駅前クリニックで医 得し現在の職務に就きました。 来を考え、医療事務職の資格を取 した。先生の勧めと、私自身も将 クを開業したのを機に、転院しま る都立駒込病院の長井先生が平成 を続けていましたが、主治医であ 後は、居住区内の別の病院で透 の透析を行っています。透析導入 療事務の仕事につきながら週三回 一年五月に透析専門のクリニ 現在、自分自身が透析を受

悩みを分かち合う

生の声を聞けるからです。私が透 た。それは、多くの患者の方々の ていた以上に収穫の多いものでし クリニックでの仕事は私が考え

若さと行動力をもとに

医療事務で社会復帰

にも何かできるのではないかと思

まだ、手探りの状態ですが、

て、我がクリニックの患者会に還 元することと考えています。 限り参加し、情報や知識を取得し

も、高齢者の笑顔を誘ったり、お す。日常生活の一部を垣間見るこ なりますし、励みにもなります。 ともできるので、とても、勉強に 普段の雑談の中で話してもらえま /ッフの方に話せないことなども なにげなく、話していることで

析患者ということで、先生や、ス

できればと考えています。 と患者の方々の間をつなぐ役割が ニックの先生や、スタッフの方々 す。まだまだ、微力ですが、クリ 私自身の生活を潤すことができま 互いの悩みを分かち合うことで、

先生、スタッフの方々の、患者本 新しいクリニックということと、

> 思っています。 作る一部でもお手伝いできたらと 位と言う考え方を生かし、クリニ ックの全員が一丸となれる体制を

に乗せたいと思っています。 情報を患者会に還元したい

ということで、患者会の中心的な 私自身が、クリニックの事務職 1998年1月8日 副会長に適任な方がい せんが、幸いに、会長 立場での活動はできま

や催しものに、できる は、東腎協での勉強会 開始することができま ので、患者会の運営を 私の患者会での役割

血液透析導入年月日

生年月日

一現在取組んでいること、また、

クリニックの患者会を早く、軌道 鈴木 本年の五月に発足しました 希望していることはありますか。

注ごうと考えています。 後も、多くの仲間との活動に力を 分の若さと、行動力を活かし、今 していきたいと思っています。白 興味深いことなので、ぜひ、勉強 組んでいる介護事業なども非常に を広げています。また、友人が取 なことに、チャレンジしようと夢 どを活用して、私なりにいろいろ ンドブラスト、インターネットな 事や現在、習っているベン字、 っています。 以前、働いていた宝石関係の仕

(あとがき

瞳の輝いている方でした。 な女性でした。自分自身の力を精 ない、とても、明るく、キュート 杯出して、毎日を生きている、 全く、普通の健康な方と変わら (文・小野 カメラ・生井)

らして、快く、役職を

-23-

らしいことだと思っています。東

腎協には一年前か

動に参加していま

微力ながら活

透析をして世界が広がった オーストラリア

9。辛い身体で精 ために活動して

腎臟病患者

夫婦で参加しました

えてくれ、快適な透析を受けられ

地上に目を移すとそこには野生 のカンカルー

Ш 作

・透析ツアー記

オッパイをあげ ガルーが子供に ます。母親カン を食べに来てい ホテルの庭に草

レストランからのもので、 のサービスもあり、また、 ました。透析中、クッキーや紅茶 食事は 至れり ピングやコアラを抱いたりして一 て見ました。とても可愛いですよ 帰りは、アデレードで、

り分かり、また、夕霧に虹が真凹 大きさの国立公園の地形がはっき セスナの遊覧飛行では、圧倒的な 観光をいろいろ楽しみましたが 月も企画するそうです 楽しんだツアーでした。来年の三 このようにゆったりした時間を

透析ツアーです。

東腎協常任幹事 (小池内科腎友会小池会

いる先輩諸氏に会

ート」に一週間のんびり滞在する る「ウィルビナ・パウンド・リゾ DERS RANGE 国立公園の中にあ 状の険しい山脈を形作る、 月の風化作用で巨大なクレーター オーストラリア州州都)から内陸 約五〇〇㎞、 海辺の美しい街アデレード(南 地殻変動と長い年 FLIN-

尽くせりでした。

日を過ごしました。

一八名。日本人は私たちと、もう 組の夫婦だけでした。このツァ 参加は、透析患者一一名を含む

を描いて七色に輝くところも見ら 夕食はレストランで毎晩好きか 日本では見ら 地形でした。 Eーメールアドレス 押山大作

れない壮大な景色、

れました。感動!

残った本で小林

茂 加藤 を通じて素顔の 清さんとの交流 民的俳優、寅さ があります。国 信彦著『おかし 迫っていく好著 さんの本名)に んを演じた渥美 渥美清』 (渥美

ました。何でも筋を通した生き方 いうことを考えさせられてしまい さんの生き方を通して、 思わず涙が出てしまいます。渥美 に大変な状態で臨んでいたのです が描かれていましたが、ほんとう 最後の四八作を撮影する時の様子 ら笑える大人の笑いがありました。 もう出てこないと思います。心か 日本中の庶民に親しまれた俳優は 生きると

肺になってしまい健康にはずいぶ んと神経を使ってきた渥美さん。 「男はつらいよ」四八作を通じて

ました。 てきました。全腎協の運動が安定 なって運動や他の役員を引っ張っ 生き方で私がすぐ思い浮かべるの って患者運動の第一線に立ってき してきた頃に、全腎協の役員にな の頃には、東腎協の役員の中心に 古くからの知り合いでもある一ノ なった人たちのことです。中でも、 話しは違いますが、筋を通した 東腎協出身で全腎協の役員に 高橋、柳さんは、東腎協創設

は学ぶべきものがあります。

梅雨にはえるアジサイ

若い頃に結核

はありません。まず温室に入りま きました。 夕方の食事を一緒にさせていただ た。梅雨の最中なのであまり人出 ています。高橋さんとは、その時、 つまでも元気でいて下さいと願っ 析の宿命でもあるでしょうが、い ない、ということでした。長期透 三人とも身体の具合があまり良く 東腎協を訪れた際聞いた話しでは、 (この号) の編集の手伝いのため、 六月末、新宿御苑へ出かけまし 「東腎協」134号

した。南国の花ハイビスカスは、

くて大きな花を咲かせます。 にコプシに似た甘い香りのする白 高さ三〇片になる常緑樹で、 タイザンボクでした。 な白い花が目につき、戻りました。 す。園内を出ようとしたら、 れて一層鮮やかな色になっていま 梅雨の代表的な花です。雨にうた 連が咲いていました。アジサイは 園の池には、所狭しとびっしり睡 かな色だからかも知れません。

(一〇〇〇年七月

アメリカ南東部沿岸地方原産の

いつ見ても情熱を感じます。

-25-

い園内を歩き回りました。日本庭

かんたんクッキング

10

栄養士さんの作る手軽でおいしい透析食

虎の門病院分院管理栄養士 今 寿賀子

○グラム、にんにく一五グラム、 牛挽肉―六〇グラム、玉ねぎ―四 ☆材料 (一人前)

ドライカレー

―三グラム、サラダ油―一〇グラ ピーマンー一〇グラム、レーズン ム、バターー一〇グラム、カレー 粉一大さじい

かける。

ポイント

ム、レタスー 五グラム、ト トピューレー 三〇グラム、 素―仏個)塩 固形スープの 四〇グラム、 マト水煮缶― 5飯-100 り丁寧に炒めると味がおいしくな

カット 山中知子

杯、A トマ

野菜を焦がさないようにゆっく

ぎは水にさらす。②フライバンで 温かいご飯を器に盛り、カレーを 仕上げに塩で味をととのえる。⑤ 弱火で汁気が無くなるまで煮込む れ香りが出たら、(A)を加え、 よく炒める。④カレー粉を振り入 たら、ピーマンとレーズンも加え ③挽肉を加え肉がぼろぼろになっ あめ色になるまで丁寧に炒める。 とにんにくを加え、中火で全体が サラダ油とバターを熱し、玉ねぎ

調整する。

※栄養価 (合計)

たんぱく質 エネルギー 六五五Kカロリー 一九グラム

水分 ひといと

塩分

くいただけます。 刺激と、ピクルスの酸味でおいし 塩分が少なくてもカレー粉の辛い と酸味を利用したメニューです。 食欲が落ちやすい夏に、香辛料

る。カレー粉の量で辛さを好みに カリフラワーのピクルス

マンはみじん ①玉ねぎ、に グラム 少々

ム、ローリエー一枚、赤唐辛子ー 塩―〇・三グラム、砂糖―一グラ カリフラワー―四〇グラム、漬け 汁(ワインビネガー―五グラム、 ☆材料 (一人前)

取る。③カリフラワーを漬け汁で やや固めに茹で、水を切る。②漬 ①カリフラワーは小房に切分け、 け汁をあわせひと煮し、あら熱を

切りにし玉ね

べるときに盛り付ける。 あえ、冷蔵庫で冷やしておき、食



事 務 局 か 5

ご寄付お礼

扶桑薬品工業

とうございました。 に使わせていただきます。ありが の命と暮らしを守るために、 だきありがとうございます。 いつも変わらぬ、ご支援をいた 東京第一支店様

申し上げます。

編集後記

青い鳥はがきご寄付お礼

も、達成感は、半端じゃない。 げたので、少し余裕を持って、 な原稿が入り、結局バタバタ、 刷、お願いできると思ったら、急 ショック!! 今回は、締切りを一〇日繰り上 (きむら)

立川相互腎クリニック希望会

会活動では、返信用ハガキや、

青い鳥ハガキ200余枚

るやら...... 後何回やったらそのまま掲載され 加藤さんに全部直された。 初めて複数ページの割付をしたら (かるべ)

とうに、ありがとうございました。 ガキをたくさん使用します。ほん 個人会員用通知ハガキなどで、ハ

訂正とお詫び

努力します。 読み易い会報をお届けするように 立派な編集者に! ことばかりで右往左往。いつかは 今回初めて校正に参加。 会員の皆様に (おしやま) 知らぬ

さんの顔写真がまちがって、【诱 り」一般投稿 八ページで、【飲 月25日発行)の、「なかまのたよ めないことを嘆かず】の井上健史

先回の「東腎協」No133(5

たします。 析一年生」平松周美さんの項に入 っていました。訂正してお詫びい

-1999年度上半期-となって の第四五回幹事会のお知らせで のまど」【今後の日程参加お願 一五ページ「東腎協活動 一七行目、九月一七日

また、

のまちがいです。訂正してお詫び いるのは-2000年度上半期-

http://www.gerson.co.jp

電子レンジで3~4分!

クックチルタイプの手料理を全国にお届けしています

カロリーコントロール食

PE-2 ··· 低蛋白質食 YPE-3… 透析食・低リン食

■資料のご請求 お問い合わせは■ 03-3726-9222 FAX 03-3726-9700

〒145-0061

-20-2-102

有限会社ゲルソン商会

透析医療費無料を継続(入院時食費を除き)





自分の医療と暮らしを守るために東腎協に加入を

東京都腎臓病患者連絡協議会 TITHO005束移體展底式聚於1 - 概率57 - ル解析ビルら開